

# Orientación Nacional

DOCTRINARIO MENSUAL PROPULSOR DE HOMEOPATIA Y DE TODO ASUNTO DE ACTUALIDAD PUBLICA

DIRIGE:

DR. RAUL VILLALÓN MONTERO

MEDICO HOMEOPATA, OFICIALMENTE LEGALIZADO

Vicepresidente del CONGRESO MEDICO DE HOMEOPATIA PANAMERICANO

El Congreso Médico de Homeopatía Panamericana está reconocido por el "Departamento de Estado de los E. E. U. U." por la "Oficina Interamericana de Negocios de Coordinación"; por la "Oficina Sanitaria Panamericana"; y por las Instituciones "Rockefeller", "Kellogg" y "Carnegie", U. S. A.

The Pan-American Homeopathic Medical Congress is now recognized by the "United States State Department"; by the "Office of Coordinator of Inter-American Affairs"; by the "Pan-American Sanitary Bureau"; by the "Rockefeller", "Kellogg" and "Carnegie Foundations".

AÑO III | Desecho: -225 varas al Sur del Pauceto de la Fábrica | SAN JOSE DE COSTA RICA, ABRIL DE 1944 | Suscripción Anual: Dos Colones | No 23

## Samuel Cristiano Federico Hahnemann

### Unidad de América

Lic. Teodoro Picado Michalski

Cincuenta y cuatro años hace que los gobiernos de las naciones libres de nuestro continente conviniere en establecer un nuevo vínculo de solidaridad intercontinental fundado un organismo, la Unión Panamericana. Andando el tiempo ese organismo tomó las proporciones que hoy tiene, su cooperación se ha destacado en la obra benemérita de audar fuertemente los lazos fraternos que unen a los pueblos continentales y la fecha de su fundación, el 14 de abril, se ha convertido en un símbolo de la unión y solidaridad de nuestros pueblos. Los gobiernos de las veintinueve naciones americanas han convenido en que tal día sea tenido como el de las Américas y con ello ha dado materialización al sentimiento sincero y profundo de nuestros pueblos, en el fondo de cuyas conciencias había nacido la idea salvadora de que si la paz y la libertad habían sido su ideal, éste no podría mantenerse mejor si no lo soportaban los robustos brazos de la cooperación interamericana.

Hoy América se encuentra empujada en una dura lucha de cuyos resultados depende que los ideales con que se fundaron nuestras repúblicas subsistan para bien de los hombres, o sean vencidos por las fuerzas esclavistas que se lanzaron un día al asalto de las democracias. Frente al peligro su unión se ha hecho más sólida y en ella ha puesto sus esperanzas la humanidad. La formidable fortaleza de nuestros hermanos del Norte, la nación que se convirtió en el arsenal de las democracias, ha salvado los principios de derecho y de justicia al dar su ayuda limitada en sangre y en elementos a nuestros aliados del otro lado de los mares. América toda, en esta fecha debe tener un pensamiento de simpatía y adhesión profunda a ese valeroso pueblo que con sacrificio ejemplar defiende nuestro suelo de la mortal amenaza y en este día deba consolidar su determinación de que, para conquistar el mundo mejor a que aspiran los hambres y los pueblos deberá permanecer siempre unida. Unida hoy para alcanzar la victoria, unida para ganar la guerra y unida mañana para imponer una paz de justicia y de derecho para todos los pueblos y ser amparo de la libertad y de la democracia sin las cuales no habrá mejoría en la existencia humana.

### 1755 - ABRIL - 1944

Con motivo del 189 aniversario del nacimiento de Hahnemann (10 de Abril de 1755) insertamos el siguiente artículo del eminente homeópata brasileño, Dr. José Emygdio Rodrigues Gallardo, y que se refiere a la vida del gran reformador en Medicina.

El apellido de la familia Hahnemann apareció por primera vez en el registro parroquial de la bella aldea Lauchstedt, en Prusia, 12 kilómetros al sudeste de la ciudad de Halle, situada al margen del Saale, afluente del río Elba. Esta aldea localizada entre las montañas del Thuringia y de Sajonia, poseía una población que no excedía de mil habitantes. Sus verdes colinas le daban un aspecto pintoresco y atractivo. Era la residencia de verano preferida por el Duque de Saxe-Merseburgo, cuya presencia en Lauchstedt arrastraba gran afluencia de connotados personajes realizándose con otras pequeñas residencias principescas de la antigua Alemania.

Por las investigaciones hechas, atribuye el Dr. Richard

Haebl el que dos Hahnemann, probablemente hermanos y casados, hubiesen llegado en la misma ocasión a Lauchstedt: Cristiano y Cristóforo. Este era pintor. Como hijos de Cristiano hay dos registros de bautismo en el libro de la parroquia: Godofredo el 8 de diciembre de 1707 y Adán Federico, el 23 de agosto de 1712.

Como hijos de Cristóforo hay 7 registros, tres del sexo masculino y cuatro del femenino. Su segundo hijo, o quinto de los siete, Cristiano Godofredo, nacido el 24 de Julio de 1720, sería, como lo fué, el padre de Samuel Hahnemann.

El apellido Hahnemann apareció en el registro de la parroquia, por última vez, en 1738, en ocasión del fallecimiento de Dorotea Margarita, la menor de las hijas del pintor Cristóforo.

Ignorase los hechos ocurridos durante la infancia de Cristiano Godofredo. Admitese, sin embargo, que seguía la profesión de su padre el pintor Cristóforo Hahnemann.

En 1748, quince años después del fallecimiento de Dorotea Margarita, se realizó en la Iglesia de Nuestra Señora, en Meissen, el casamiento de Cristóforo, a los

### Labor de "Coordinación"

En el mundo moderno, la capacidad de una nación para defenderse no depende exclusivamente del tamaño de su ejército o de su marina de guerra. A veces ocurre que aquellas naciones amantes de la guerra, que no vacilan en sumir en la pobreza al pueblo con el propósito de mantener ejércitos enormes para atacar a sus vecinos indefensos, son los que alcanzan los primeros éxitos. Pero solo los primeros. A la larga, la decisión militar depende de la capacidad productiva, de los recursos, de la preparación y de la habilidad del pueblo. La clave no está en poseer más aviones, sino en la calidad de los aviones.

Después de la última guerra, los Estados Unidos, con la mejor buena fé, desbandaron su ejército y abandonaron las industrias bélicas. Sin embargo el país ocupó la posición industrial más fuerte del mundo, contaba con las mayores riquezas naturales, y tenía a la disposición un número inagotable de eficientes obreros técnicos. Y todo esto, porque durante siglo y medio la nación había dedicado sus energías a disminuir los rigores del trabajo y a aumentar el bienestar del pueblo, poniendo a disposición de millones de personas los beneficios de la electricidad, el radio, el automóvil, el cinematógrafo y multitud de mecanismos que ahorran esfuerzos al hombre. La nación nunca trató de aplicar métodos autocráticos para embrutecer al pueblo y obligarlo a sacrificar su vida en aras de una gigantesca maquinaria militar. Ante la amenaza de la guerra este sistema resulta ser precisamente la base de su poderío. Los Estados Unidos poseen recursos que se encuentran en las entrañas de la tierra, en los inmensos yacimientos de petróleo, carbón, mineral de hierro, cobre, azufre, y de casi todos los minerales conocidos. Proviene de sus sistemas hidroeléctricos, que se extienden desde las cataratas del Niágara hasta el río Columbia, en el Oeste de sus presas gigantescas construidas en épocas de paz para suplir energía a los hogares y a la industria y que hoy se aprovecha en las nuevas fábricas de aviones, materiales químicos, metales, máquinas y herramientas. Rápidamente estos recursos en el espíritu de un pueblo libre que sabe sacrificar su bienestar en aras de un bien común, radican, sobre todo, en la formidable capacidad industrial de la nación, resultado del ingenio y la habilidad mecánica de muchas generaciones, respaldada por un menesero reservorio de materias primas, obra del esfuerzo y del don de su ciudadanía para organizar y para producir en gran escala.

Tal es la nación pacífica que en los actuales momentos utiliza todos sus recursos en pro de la Independencia del Hemisferio Occidental.

## DE LA LEPRO Y SU DIAGNOSIS

(Dr. Julio Bejarano)

El diagnóstico clínico de la lepra puede citarse según los casos, como ejemplo de facilidad o de dificultad. El diagnóstico clínico de un caso de lepra cutánea avanzada con facies leonina típica es, la mayor de las veces, de una facilidad extraordinaria. En cambio las dificultades aumentan de un modo considerable cuando se trata de casos incipientes o de lepras nerviosas puras no muy avanzadas, o en fin, de las llamadas lepras abortivas o monomorfias.

En lo que se refiere a estas últimas, conviene consignar la dificultad que supone a veces para llegar a un diagnóstico exacto. La lepra

derable cuando se trata de casos incipientes o de lepras nerviosas puras no muy avanzadas, o en fin, de las llamadas lepras abortivas o monomorfias.

### Nuevo Profesional Agrónomo

En la noche del cuatro de los corrientes, presentó examen para optar su título profesional, el joven estudiante de la Facultad de Agronomía, don Rafael Enrique Montero Castro, para quien tenemos, en esta su casa, motivos muy sinceros de afecto y de cariño fraternal. El nuevo profesional

fué distinguido con la honrosa calificación de excelentísimo en la tesis sustentada con brillantez ante el jurado examinador que integraban los profesores Ingenieros don Fabio Baurist Moreno, don Ricardo Mangel, don Luis Arturo Fernández, don Ewain Navarro, don Carlos

Pasa a la Pág. 4

que habitualmente presenta una sintomatología variada

Pasa a la página 4

## Haciendose pasar por Homeópatas varios Curanderos usan Medicinas Alópatas con grave peligro para la Salud Pública

### DISTINGUIDOS VIAJEROS

En viaje de descanso y de recreo por la ciudad de Filadelfia, los magníficos amigos don Toscano Lucini, Señora y Familia.

Nuestros votos de felicidad, deseándoles toda clase de prosperidades y pronto regreso.

Dr. don Enrique Loudet, Excm. Sr. Maestro de la República del Plata, marchó con destino a su país.

Al Dr. Loudet, Señora é

Pasa a la Pág. 4



DR. RICARDO PEREZ O.

Autor del libro "Alimentos y Salud" de cuyo contenido damos algunas apreciaciones. Pág. 8

Con grave peligro para la sociedad y especialmente para la gente sencilla, varios curanderos, haciéndose pasar por médicos homeópatas, han venido usando preparados alopáticos en pacientes cuyo mal en ocasiones ha tenido caracteres serios. Ya tenemos noticias de que había algo en relación con estas cuestiones, pero a ciencia cierta no conocíamos el problema, hasta que un buen amigo nuestro, se sirvió ofrecernos algunos detalles que creemos de importancia, y que estaremos pronto a suministrar a nuestras autorida-

dades para lo que a bien tengan disponer. Ciertamente se han presentado varios casos de esos y el motivo ha sido el siguiente: como en el país la Homeopatía no es reglamentada, cualquier persona se considera con derecho a establecer su botica y dedicarse a curar. En algunas ocasiones, cuando se trata de personas de alguna preparación, los resultados no son malos, pues si no curan al menos no hacen daño. Gracias a las condiciones del método curativo que aplica aunque no dejó de ser inco-

Pasa a la Pág. 4

# CRONICAS DE SEMANA SANTA

## Enrique Sienkiewicz

Anthea veía muy de cerca al Nazareno: veíale los rizados cabellos agitados por suave brisa: veíale el morado flejo de la túnica escarlata teñir tristemente aquella faz pálida y diáfana.

Las oleadas de la multitud que forcejaba para acercarse a El, estrujaban a los soldados, los que víéronse en precisión de protegerle formando un círculo con sus brazos. Puños crispados que amenazaban, miradas salvajes, dientes cerrados, el cabello en desorden, ademanes de rabia, bocas espumantes y las voces roncas de tanto gritar.

Y El extendía una mirada de amor sobre aquella multitud loca y parecía preguntarle: «¿Qué mal os hice?»

Después elevó los ojos al cielo... oraba y ... perdonaba! ¡Anthea! ¡Anthea! exclamó Cinna con voz conmovida.

Anthea nada oía. De sus ojos caían gruesas lágrimas. Olvidando la enfermedad, olvidando que desde largos días carecía de fuerzas para abandonar sin ayuda la litera, e súbito se levanta loca de dolor, el alma henchida de lástima, temblando de indignación contra los ciegos aullidos e aquel populacho sin entrañas, y recogiendo los jacintos de las flores de manzano que adornaban la litera avanza resuelta y las echa a los pies del Nazareno.

Siguió un momento de silencio. La muchedumbre calla admirada al ver una noble romana inclinarse ante el Condenado.

Y El fijó su mirada compasiva en aquel rostro enfermo, demacrado, y sus labios se agitaron dulcemente como para murmurar una bendición.

Hundida en las almohadas de la litera Anthea sentíase inundada por océanos de luz, de ternura, de misericordia, de esperanza, de felicidad... y otra vez sus labios murmuraron:

— ¡La Verdad... es El!  
Y de nuevo las lágrimas velaron sus ojos.

Los soldados empujaron al Nazareno hacia adelante a cincuenta pasos de la litera, cabe los tres hoyos, cavados en la roca, que debían recibir las cruces. La multitud volvió a ocultarlo a las miradas de Anthea.

Pero como la colina era alta, al breve rato Anthea vio de nuevo el rostro pálido, coronado de espinas.

Los legionarios dispersaron a palos aquel populacho sediento de sangre, para que no entorpeciera la ejecución.

Empezó el suplicio crucificando a los dos ladrones en las cruces laterales.

En la tercera, que era la de en medio, habían clavado a un romano que el viento agitaba.

Y el viento del Norte soplabla con fuerza creciente... Los soldados se acercaron al Nazareno: quisieron desmenujarlo, y la turba aulló:

— ¡A Tí! ¡a Tí, oh Rey!  
— ¡Rey! ¿Dónde están tus cohortes?... ¡Defiéndete!  
En una carcajada insultante rompió la soldadesca, y se repitió el populacho y se extendió por toda la colina.

En tanto los verdugos tendieron a Cristo en el suelo, se dispusieron a clavarle las manos en el travesaño de la

cruz para, así clavado, subirle al árbol.

En aquel momento un hombre que vestía una clámide blanca cayó de rodillas y echándose sobre la cabeza polvo y ceniza, empezó a gritar con voz herida por la desesperación.

— Era un leproso... y El me curó!... ¡Y le crucifican!  
El rostro de Anthea cubriose de mortal palidez.

— Oíste, Cayor... ¡curadol...! ¡Y El lo curó!  
— ¡Anthea! ¿Quieres que nos vayamos? Preguntó Cinna. ¡No, no... yo me quedo!

Al oír aquellas angustiosas palabras Cinna sintióse preso de una desesperación salvaje, inmensa, por no haber llamado al Nazareno y rogándole que curase a su adorada Anthea.

Pero ya los soldados apuntaban los clavos en las manos de Jesús y golpeaban con el martillo.

Oyéronse primero golpes sordos, velados, de hierro contra hierro, luego fueron más sonoros; los clavos habían pasado la carne y se fijaban en la madera.

La multitud callaba. Dijérase que esperaba con avidez saborear las quejas que el dolor del cruel suplicio arrancaría al Nazareno.

Pero El no exhaló ni un suspiro, y en la majestad del silencio resonaron terribles, siniestros, los golpes del martillo.

Cuando hubieron acabado levantaron el travesaño con el cuerpo.

El centurión que dirigía el cumplimiento de la sentencia daba las órdenes con voz monótona, pronunciando calmadamente sílaba y sílaba... Uno de los soldados púsose a clavar los pies del Nazareno.

Entonces las nubes que desde la madrugada se aglomeraban en el horizonte velaron por completo el sol, y apagáronse la aureola que vestía las rocas vecinas y la brillante vibración de las colinas lejanas. Se extendió por la tierra la luz del crepúsculo. Un velo misterioso y cobrizo oscureció el firmamento, y a medida que el sol se hundía tras las montañas de nubes, la obscuridad era más densa, más triste. Dijérase que invadía la tierra tinieblas de sangre. Soplaron las rachas de viento huracanado que luego cesó. La atmósfera era pesada, casi irrespirable.

Se extinguieron los últimos destellos de luz rojiza. Las negras nubes se agitaron aglomerándose y luego avanzaron, cual ejército compacto, al asalto de la ciudad y las alturas... Era la tempestad.

— ¡Vámonos! dijo Cinna.  
— ¡Espera... espera...! ¡quiero verle otra vez! contestó Anthea.

La obscuridad velaba los cuerpos de los crucificados. Cinna mandó acercar la litera a la cruz.

Quedaron a pocos pasos del Crucificado. Destacándose sobre el bistro obscuro de la cruz, entre las tinieblas que cubrían el mundo, el cuerpo del Crucificado pareció a Anthea vestido, anulado de rayos de luna.

El pecho agitado por penosa respiración, la cabeza inclinada, sus ojos clavados al cielo.

De súbito un ruido recorre las nubes amenazadoras. Brilla el relámpago y el trueno rueda por el espacio con espantoso fragor, que va muriendo lenta, magistrosamente como perdido entre cavernas inmensas y repetido por ecos cada vez más lejanos, más suaves, más débiles... ¡Pero luego renace con fuerza siempre nueva, y estallan a la vez cien truenos y se repiten y se multiplican y... la tierra tiembla!

Simultáneamente una luz inmensa, incolora, rasga las nubes, ilumina el cielo, la tierra, las corazas de los soldados; el populacho está aterrorizado, ansioso, compacto como rebaño. Y tras ésta luz las tinieblas fueron más horribles.

Anthea y las mujeres que se hallaban junto a la cruz lloraban. Aquellos gemidos interrumpiendo la majestad del silencio tenía algo de terrible. De la multitud salieron gritos. Aquí y allá se oían voces que temblando gritaban:

¡O jah! ¡Oí lauih! ¡Ay de nosotros! ¡Hemos crucificado el Justo.

¡Al que enseñaba la verdad! ¡O jah!  
¡Al que resucitaba a los muertos! ¡Oh Jah!

Una voz estridente grita:  
¡Ay de tí, Jerusalem!  
Y otra clama:

¡La tierra tiembla! ¡O Jah!  
Nuevos rayos de luz abren los abismos del cielo, y festoneando las nubes los muestran poblados de monstruos de fantasmas gigantes, que irradian luz rojiza, misteriosa.

El huracán despertando de su momentáneo letargo pasa por la colina con furia irresistible, y arrebata turbantes y mantos, y levanta columnas de polvo, de hojas, de piedras que revueltas suben danzando vertiginosamente.

De nuevo las voces gritan:  
¡La tierra tiembla! ¡O Jah!

Muchos espectadores huyen a la desbandada locos de terror: otros permanecen inmóviles, petrificados, sin otra idea que el conocimiento vago, confuso de que presenciaban algo sublimemente terrible.

Pasó breve rato: disminuyó la intensidad de las tinieblas. El viento azotó las nubes, las dividió y volvió a reunir las para rasgarlas en mil pedazos.

Aumentó la claridad... después se entreabrió el velo sombrío, y por la abertura precipitose un torrente de rayos solares. Todo lo inundó la luz: el Calvario, las cruces, los rostros aterrorizados.

El Nazareno tenía la cabeza inclinada sobre el pecho, su rostro era pálido como la cera. Los ojos cerrados, los labios cárdenos.

¡Muerto! Murmuró Anthea.  
¡Muerto! Repitió Cinna.

Y el centurión hundió su lanza en el costado del Mártir. La reaparición de la luz y la vista de Muerto dijérase que infundió valor al populacho. Acercose a la cruz, los soldados se retiraron sin cuidar de cerrarle el paso.

Anthea contemplaba arrebada aquella cabeza caída, pálida, pero divinamente hermosa, y en voz muy baja como hablando consigo misma, se decía:

¿Será verdad que resucitará?

Veía sus ojos vidriosos, sus labios marmóreos, en su rostro manchas amoratadas, sus brazos rígidos, inertes, su cuerpo inmóvil muerto, y en el tono de la voz de Anthea adviniéndose la desesperada duda que la torturaba.

La misma duda atravesaba el alma de Cinna. El no creía, no podía creer en la resurrección del Nazareno, pero en cambio estaba cierto, ciertísimo, de que viviendo por su poder bueno o malo, era el único capaz de curar Anthea.

La multitud aumentaba al rededor de la cruz. Oíanse sin interrupción sarcásticas carcajadas y voces que rugían:

¡Baja de la cruz! ¡Baja de la cruz!  
¡Baja! Repetía Cinna desesperado en lo más íntimo de su corazón. ¡Curala, y mi alma será tuya!

De nuevo se extendía sobre la tierra el cielo azul. Las nubes vestían aún las cimas de los montes más altos, pero sobre el Gólgota y sobre la ciudad ya no quedaban nubes ni nieblas. La torre Antonia al beso del sol brillaba cual otro sol. Soplabla suavemente una brisa primaveral, y en el aire purificado por la tempestad volaban las golondrinas a centenares.

Cinna dió orden de regresar.

Largas horas habían transcurrido después de la del mediodía. Próximos a su casa Anthea dijo:

¡Hoy no ha venido Hécate!  
Y Cinna repitió:— ¡Hoy no ha venido.

### Rafael E. Roig V.

Ingeniero

Copias heliográficas y todo trabajo de Ingeniería

Apartado 523 - Teléfonos: 3201 y 2929  
San José de Costa Rica, C. A.

### Rodrigo Padilla

Su Sastrería de Moda

VESTIDOS confeccionados con los mejores materiales y Casimires

25 varas al Norte del Edificio Astorga - Esquina San María y Estudiantes

TELEFONO 4628

PARAGÜERIA

### REGO

Costado Este de la Iglesia La Merced

Teléfono 3289

### ANTONIO URBANO MOYA

## “El Gremio”

Teléfono 2157 - Apartado 480

ABARROTÉS AL POR MAYOR

San José, Costa Rica

### Almacén LUIS OLLÉ

IMPORTACION DIRECTA

Abarrotés, Vinos, Licores, etc.

Ventas al por mayor

Teléfonos: 4596 - 3227 - Apartado 443

Frente al Costado Oeste del Banco Nacional de Costa Rica

### Anuncio en “Orientación Nacional”

JARDINERIA

## Costa Rica

50 varas al Oeste de la Botica Astorga

TELEFONO 2499

Precios los más bajos. Trabajos los más artísticos

JUAN FELIX ACUÑA M.

# ALIMENTOS Y SALUD

ALIMENTOS y SALUD anhela servir a todos; ser un libro útil. Está a la disposición de los que estiman lo bueno de cualquier obra, para servirse de ella y ampliarla mejorándola. No trata de imponer credos a nadie, sino suplicar para que se practique lo que ella dice, a fin de que la propia experiencia confirme lo real de lo que expone; si los beneficios de esa experiencia llenan de salud y alegría, el premio para el autor será inmenso y a Ud. deberá el placer de haber conquistado un nuevo amigo a quien prestarle franca atención.

No son sus páginas literarias; la sencillez y la claridad en lo escrito fueron las normas para escribirlas; es elemental; para obtener conocimientos grandes, preciso será acudir a obras mayores, que den ampliamente todos los conocimientos. Hay libros sobre estas materias de muchísimo valor: pueden consultarse para provecho del lector, si le agradan estas cuestiones.

De ALIMENTOS y SALUD son hermanas otras obritas: NOSOTROS, EL APARATO DIGESTIVO, LA ALIMENTACION y ESTUDIO MI APARATO DIGESTIVO; esta última escrita para escolares; pero ambas prestarán buenos servicios al que desee conocimientos elementales y fáciles sobre Anatomía, Fisiología, Nutrición e Higiene, con relación a la alimentación y el aparato encargado de la digestión.

Todos estos libros pertenecen a una serie que se bautizó con el nombre de VIDA y SALUD, que pretente llevar al estudio del Cuerpo Humano y al de la Higiene, a fin de dar conocimientos de Anatomía y Fisiología Humana, sin descuidar el importante estudio de la conservación de la salud.

Terminada esta labor de dar a los lectores enseñanzas prácticas y útiles, se habrá alcanzado el objeto perseguido SERVIR A LOS DEMAS.

## Dr. Ricardo Pérez Cabrera

Algunos enfermos buscan las fuentes para recuperar la salud, para ellos quizás algunas veces el libro falle, si no hacen un autoexamen minucioso, ya que regímenes, de cualquier clase que ellos sean, resultan nulos si hay causas que sostengan u ocasionen las enfermedades: SOBERBIA, que envenena el alma y el cuerpo; AVARICIA inquietante que jamás dá paz; LUJURIA conductora a cruentas enfermedades; IRA establecedora de desarmonía individual y colectiva; GULA progenitora de dolencias sin fin; ENVIDIA causante de grandes desventuras, y PEREZA alejadora de la actividad que lleva al mágico bienestar.

Todo lo que cause daño debe estirparse prontamente para que el arraigo no oponga la resistencia que muestra la hórrida cara del imposible. Los males ateados a tiempo suelen ser destruidos; si toman cuerpo y se hacen viejos nadie podrá asegurar que abandonen su presa. Con cuerpo sano y espíritu puro por la tranquilidad será la regla, y las armas que se opongan al enemigo triunfarán. Insignificantes molestias deben tener en guardia para tomar todos los cuidados, como si fueran grandes; pues debe recordarse que todo comienza por lo pequeño, que espera favorable terreno y medios propicios para crecer más y más y agigantarse colosalmente; en consecuencia, la prudencia dice: males pequeños, cuidados grandes; al primer brote de la progre perversa de enfermedades del alma y del cuerpo, oposición decidida, voluntad férrea, para estirpar de raíz sin contemplación alguna.

Para los que busquen salud y verdadera paz, alegría infinita, no sobran los buenos consejos y poco debe importar la persona que los da; la finalidad es la realidad que aprovecha en todo aspecto; váyase en línea recta hacia el bien.

Quien no haga, por ser divina, la práctica del AMAOS LOS UNOS A LOS OTROS, por lo menos practique diariamente lo justamente humano del AYUDAOS LOS UNOS A LOS OTROS; pues del bien del otro deriva, aunque no se crea, la dicha del yo y del nosotros; del individuo y de su familia. De esta manera huye el odio y la venganza y nace la tranquilidad para comer, para trabajar, para divertirse y para defenderse de los nocivos elementos, tanto naturales como sociales, que a diario acechan a los humanos, cuya vida tranquila y su conversación la aseguran una buena cooperación social, la que nadie, si comprende bien el sentido de la vida, debe rechazar.

La humildad del sabio que con cariño enseña, la largueza para dar con justicia pronto y oportunamente; la castidad, bien entendida y sin hipócrita exaltación; la paciencia para encarrillar a los necesitados en la magna obra del bienestar colectivo; la templanza, enemiga de insanas apetencias, la caridad comprendida en su excelso valor y la diligencia para librar la personalidad y la comunidad de las morbosidades, será camino seguro hacia la meta de la vida feliz a que todos aspiran.

Fé en sí, anhelo de superación honrada, esperanza que dé vida y vigor para el trabajo, fortaleza de ánimo, estudio prudente, constancia sin obstinación en la práctica en la labor que se realiza, empleo de los cinco sentidos auyentando desviadores sofistas, quiere para todos este modesto libro, ansioso de que el lector adquiera el mayor gozo espiritual a la par de perfecta salud material.

Y antes de terminar este comentario, algunas consideraciones sobre la labor científica literaria de su autor.

Del exquisito poeta Gastón Figueira (Montevideo Uruguay): "Densa cultura pedagógica y científica hay en sus estudios, realizados con un espíritu amplio y moderno. Mi felicitación. Obras forjadas con la honestidad, la ilustración y la originalidad que revelan diferentes asuntos de ciencia y educación, son muy necesarios para que América vaya alcanzando ese alto nivel que todos le deseamos, y que la escuela, y el público también deben iniciar.

De Norberto Pinilla, exponente de la cultura chilena, (Santiago de Chile): He tenido ocasión, grata y provechosa, de consultar sus libros. Me parecen muy bien concebidos. Lo felicito.

Del ilustre catedrático, Don José Medina P. de la República Dominicana, Santiago. He leído con la debida atención sus valiosos trabajos y puedo asegurarle que son muy altos sus méritos. Su estilo es claro, sencillo y ameno

Estimo muy acertados sus juicios. Lucha a brazo partido para orientar la cultura integral en un sentido ampliamente humano, que armoniza con los intereses biológicos sociales, es decir, que promueve el desenvolvimiento de las energías psico-físicas del sujeto, mediante el propio esfuerzo, libre de todo dogmatismo atulador de la personalidad, para hacer vivir la propia vida dentro del conglomerado social.

Del Profesor Emilio Fournié, jefe del Instituto Internacional Americano: «Estudio mi Aparato Digestivo», tanto por su fondo, por su método de exponer los asuntos, por las cuestiones que plantea al alumno y por sus grabados, constituye en conjunto, un buen texto para alumnos de escuelas primarias.—

Aurelo Agudelo Castrillón, Medellín, Colombia. Después de ojear su importante obra "Sinopsis de la Medicina Vegetal" que era de un amigo, no tuve más camino que dirigirme a Ud. en vía de consecución de tan admirable obra.

De Ulises Rojas, notable científico guatemalteco: "La biblioteca ha sido enriquecida con la nueva obra centro americana: "Sinopsis de la Medicina Vegetal", por el Dr. Ricardo Pérez Cabrera. Libro sumamente interesante; presenta labor de mucho tiempo, largas horas de estudio, de estudio, de consultas y de observaciones: es una obra útil. Mis felicitaciones.

Del recordado Rogelio Sotela: Es un bello portulaco educacional el que trata Ud. de difundir: la Escuela Nueva desea que los niños adquieran los conocimientos demandados de sus propias actividades, que es lo que informa la Escuela Activa. Utilísima su producción sobre Centros de Interés.

## Tienda y Almacén

DE

RAMON HOMSANY & Co.

Costado Este del Banco de Costa Rica

TELEFONO 4672

## Laboratorio Clínico de Análisis Médicos

Lic. Manuel J. Grillo hijo

Químico, Clínico y Bacteriólogo

Profesor de Análisis Clínicos y Bacteriología de la Escuela de Farmacia

Apartado 92 — San José, C. R. — Teléfono 5097

## SALON BAR



CAFE—Chocolates—CENAS

Avenida Central Teléfono 3918

## PULPERIA LA

# Maravilla

de Bonifacio Galarza

Pie de Cuesta de Moras - Teléfono 3120

## MUEBLERIA

# ENRQUE GOMEZ & Co.

TELEFONO 5634

Es la única que le vende, cambia, compra y le alquila muebles

150 varas al Oeste del Teatro América. - Av. Central

Recuerde nuestro Teléfono 5634

## CANTINA

# La Martinica

De H. TRABADO B.

Surtido completo en LICORES del PAIS

Avenida San Martín con Calle 10 — San José

## Compra y Venta de BRILLANTES

Santiago Monge Barahona  
Mercado Central, San José

De la Botica La Violeta 25 varas al Norte

## J. Aguilar Esquivel Hnos.

IMPORTADORES

San José - Puntarenas

Teléfonos 2273 - 3305

# NECESITA UD.

MADERAS?  
CALIDAD?  
ECONOMIA?

VISITE EL  
DEPOSITO DE MADERAS

# EL MAB

# de Sidney Strasburger

Ahora en su nuevo local 250 varas al Este de la Clínica Bíblica — Avenida Sarmiento

# DOUGLAS G. DE FORD

PAN especial para familias  
Para mayor comodidad ofrezco servicio a domicilio

Panadería ESIGA DE ORO

No se olvide el Teléfono 4470

### ...el Cristia.. de la página 4

### De la lepra y... Viene de Pág 4

ños de edad, hijo del Dr. Cristóforo Hahnemann, hermano mayor de Cristiano Godofredo, con una Eleanor Deeren.

y expresiva, puede en determinadas ocasiones reducir de tal modo su cuadro clínico que todo queda limitado a la existencia de una sola alteración muy poco características para permitir un diagnóstico. Existen casos de lepra abórtiva o monomórfica en que la alteración consiste tan solo en la existencia de una mácula pigmentada o aerómica localizada en la cara o en las extremidades. Este es el único sistema que a veces persiste aislado por espacio de muchos años. Otras veces el síntoma se limita a la atrofia de un determinado grupo muscular. En estas condiciones pueden comprenderse fácilmente las extraordinarias dificultades que el diagnóstico clínico presenta. Hay que tener presente que frente a toda lesión cutánea o alteración de tipo trófico que no se ajuste exactamente a un cuadro clínico conocido, es preciso investigar con detenimiento la posible existencia de alteraciones sensitivas. Cuando estas puedan demostrarse podremos orientar decididamente nuestras investigaciones en el sentido de un posible caso de lepra.

Ortóstoro, hábil pintor, como su hermano Cristiano Godofredo, empleado en una fábrica de porcelana Meissen.

El 2 de Noviembre de 1900, se realizó en la Iglesia parroquial de Meissen, una boda en la que la novia era Juana Cristiana Spiess, hija del Capitán Spiess, de uno de los regimientos del Duque de Sajonia-Weimar, con Cristiano Godofredo Hahnemann, propietario de una fábrica de porcelana de la ciudad de Meissen. Son estos los futuros padres de Samuel Hahnemann.

Respecto a la familia Spiess, no hay referencia alguna encontrada en los libros de la Iglesia, lo que hace admitir que los Spiess eran naturales de Meissen.

Cristiano Godofredo Hahnemann y su esposa Juana Cristiana Hahnemann instalada en su residencia en una casita situada en la esquina de la calle nueva del Mercado la calle del Matadero, esta habitación nació en 1902, la primogénita del matrimonio Hahnemann, que fue bautizada con el nombre de Carlota.

El 10 de Abril de 1753, los padres de Hahnemann quisieron por 437 thalers comprar una casa, la casa que habitaban y en donde nacieron todos sus hijos: Carlota, ya mencionada en 1752; Carlos Gerardo en 1754; Cristiano Federico en 1756; Samuel en 1756; y Samuel Augusto, en 1757.

La casa en que nació Hahnemann, después de su gran éxito, ostenta una placa de bronce con una inscripción relativa al nacimiento del ilustre sabio.

Indicando el nacimiento de Hahnemann, en el libro parroquial de Meissen, encontramos el nombre de Cristiano Federico Samuel Hahnemann, nacido en la madrugada del 2 de Abril de 1753. Esta fecha, del 2 de Abril, se haya también grabada en el monumento a Hahnemann, en Washington, Estados Unidos. El todo homeopático, sin embargo, festeja el nacimiento del Maestro el 10 de Abril.

Hahnemann nació entre el 7 y 11 de Abril, después de la medianoche del 10, según el registro parroquial, pero el propio Hahnemann festejaba su aniversario el 10 de Abril.

existe endemia leprosa. Anteriormente hemos indicado que en los comienzos de la lepra cutánea puede existir una infiltración difusa de la cara, acompañada de coloración cobriza y de abundantes telangiectasias originando un cuadro clínico parecido al de la fase de eritrosia del acné rosáceo. Mucho más difícil aún es el diagnóstico clínico diferencial de las formas nerviosas de la lepra, con determinadas afecciones del sistema nervioso.

La existencia eventual de lesiones cutáneas, en las cuales pueda demostrarse el bacilo, permitiría el diagnóstico, pero la demostración del bacilo puede considerarse excepcional en muchos casos de lepra nerviosa. Por importante que sea el diagnóstico de la lepra, la seguridad absoluta de este diagnóstico se obtiene por la demostración del bacilo a nivel de las lesiones o en el moco nasal de los enfermos. Al propio tiempo que la demostración del bacilo existen otras series de pruebas biológicas que sin facilitar una seguridad tan concluyente contribuyen, sin embargo, al diagnóstico exacto de la lesión.

La investigación del germen productor de la lepra se realiza también recurriendo a otras prácticas que, a decir verdad, no han encontrado mucha difusión en virtud de sus dificultades técnicas o de otras razones. Tal sucede con la biopsia del nervio subitál preconizada por Ballíña. Esta biopsia constituye en realidad una delgada intervención quirúrgica que es preciso encomendar a un cirujano experto, y hay que tener en cuenta de todos modos que así como la demostración del bacilo suele ser fácil en los casos de lepra cutánea, es por el contrario difícilísima y a veces no se logra en

**TIENDA**

# LA GLORIA

CABLE:  
**GLORIA**

Teléfono 2404  
Apartado 520

Importadores directos de tejidos en general y sederías

las formas puras o predominantes de lepra nerviosa. Por este motivo y ante la gravedad que comporta el diagnóstico de la lepra, están realmente justificadas todas las prácticas que se hagan por la demostración del bacilo de Hansen, y creemos que debe establecerse una sistematización en lo que se refiere a la investigación de los casos dudosos y que esta sistematización debiera, en principio, ajustarse a las medidas más severas de prevención social.

### Haciéndose pa... Viene de la pag. 4

recto; pero en otros casos, la cuestión es muy distinta: curaderos tanto de esta Capital como de Provincias que advierten que la aplicación del tratamiento homeopático no les dá resultado, por detener al paciente, ocurren al medicamento alopático y en no pocas veces a preparaciones de hierbas, etc. De aquí provienen los peligros para la vida de las personas que ingenuamente se someten a tales intervenciones. Recientemente, se nos refiere, se presentó al despacho de un distinguido colega, una señora intoxicada, diciéndole que había sido al

tomar nada menos que una medicina homeopática; pero no había tal: había tomado un medicamento desconocido y su estado era la resultante de la inexperiencia del curandero que en última instancia le dió un preparado que juzgó bueno. Nos manifestaba nuestro amigo que, aún cuando no tiene documentos con los cuales probar estas afirmaciones, sí cuenta con confesiones de enfermos a quienes han atestado escos curaderos y con casos por él mismo tratados y que a su juicio, a pesar de que la Homeopatía no está reglamentada en el país, las autoridades respectivas deben perseguir a quienes ilícitamente, sin título de idoneidad ni documento algunos que los autentique como Médicos Homeopatas, ponen en peligro con sus actuaciones la vida de personas que en ocasiones por economía Castro, logre obtener los más rotundos éxitos profesionales.

### Distinguidos... Viene de la pag 1

Hijas, nuestro cállido HASTA LUEGO.  
Para las Guayanas Francesas, don German Navarro, Cónsul General de la Hidalgua Venezuela, y un fervoroso admirador de la Ciencia en Hahnemann.  
En la gentil compañía de su distinguida Señora e Hijo, se trasladó al mencionado territorio del Sur, con el mismo cargo que aquí des empeñara.  
Sinceramente lamentamos su ausencia.

### Nuevo profe... Viene de la pag. 1

Chavarría, don Rodrigo Pinto y don Tobías Bolano, Para su señora madre, doña Lilia Castro Saborio de Montero nuestra congratulación, en el deseo de que su hijo, hoy Sr. Ingeniero don Rafael Enrique Montero Castro, logre obtener los más rotundos éxitos profesionales.

## Industrial Soap Company

\*\*\*\*\* AGUSTIN CASTRO Y CIA. \*\*\*\*\*

PRODUCTORES de los conocidos JABONES PALMERA - SAN LUIS - LA-VANDERA - RICO y AMERICA

Todos JABONES GARANTIZADOS por su BUENA CALIDAD Y RENDIMIENTO

Calles 23 - 25 - Avenida 2 - Teléfono: 3103  
SAN JOSE

## JULIO HERRERA Hnos. S. A.

Alajuela	Puntarenas
TELÉFONO 12	TELÉFONO 144
APARTADO 150	APARTADO 55

## Abarrotes en general

**FABRICA DE REFRESCOS**  
Fábrica de Café Molido

## El Tramito

de RAFAEL CALLEGOS ESCALANTE

Teléfono: 3886 - Mercado Central - Apartado 200

PRODUCTOS DE PRIMERA NECESIDAD A LOS MEJORES PRECIOS

---

Maderas de Construcción Magnífica Calidad y Precios Bajos.

Depósito de Maderas de Enrique Gómez & Cia.

125 varas al Sur de la Botica La Violeta. Teléfono 3396-San José